
■
く
ま
も
と
有
機
の
会
／
田
中
誠
　

先
ず
は
国
産
か
ら
、
そ
し
て
国
産
有
機

へ
。
少
し
ず
つ
よ
り
良
い
未
来
へ
‼

■
グ
リ
ー
ン
コ
ー
プ
生
活
協
同
組
合
く

ま
も
と
／
理
事
長  

小
林
香
織

声
を
届
け
て
き
た
こ
と
が
実
を
結
び
大

変
う
れ
し
く
思
い
ま
す
。
今
後
の
活
動

の
励
み
と
し
ま
す
。

■
有
機
無
農
薬
の
百
草
園
／
代
表　

間
司

強
力
粉
を
有
機
で
作
っ
て
い
ま
す
。
小

麦
の
有
機
で
の
生
産
は
可
能
で
す
。
次

の
一
歩
に
進
み
ま
し
ょ
う
💚

■
Ｎ
Ｐ
Ｏ
法
人
く
ま
も
と
未
来
ネ
ッ
ト
／
理

事　

井
上
智

 

私
達
は
「
持
続
可
能
な
熊
本
」
に
取
り

組
ん
で
い
ま
す
。
水
も
食
も
、
持
続
可

能
な
自
然
と
命
の
循
環
で
す
。

■
タ
ネ
と
未
来
く
ま
も
と
／
代
表　

内

田
朋
昭

県
の
学
校
給
食
が
国
産
小
麦
に
な
っ
た

こ
と
で
子
供
達
が
安
全
な
パ
ン
が
食
べ

ら
れ
、
健
康
に
育
つ
こ
と
が
喜
ば
し
い

で
す
。

■
消
費
者
の
会  

千
草
会
／
代
表  

成
毛
佳
季

身
体
と
心
が
爆
発
的
に
成
長
す
る
子
ど

も
達
が
多
く
集
う
学
校
が､

安
全
な
食
へ

の
舵
を
切
っ
た
事
は
嬉
し
い
で
す
❗️

■
熊
本
い
の
ち
と
土
を
考
え
る
会
／
理

事
長  

高
山
健
也

小
さ
な
力
で
も
集
め
ら
れ
れ
ば
、
物
事

を
動
か
す
こ
と
が
で
き
る
。
こ
の
経
験

を
共
有
で
き
た
こ
と
に
感
謝
で
す
。

一般社団法人アクト・ビヨンド・トラストの助成を受
け、「デトックスプロジェクト企画」を実施しています。
日々どれだけネオニコチノイド系農薬を摂取している
のか？有機食材を食べることでその農薬検出量はどう
変わるのか？尿検査をプロジェクト前後で実施し検証
します。モニター期間 � 週間が � 名、� カ月が � 名、
合計 �� 名のモニターさんにご協力いただき、� 月から
スタート。�� 月はじめまでで全員がプロジェクト完了
しました。あとは結果と分析を待つのみ…！分析は、
ネオニコチノイドの人体に与える影響を長年研究して
おられる木村－黒田純子先生に依頼しています。どん
なことが分かるのか、お楽しみに！　  文責・中里千恵

「＃カエルでもわかる農薬の話」は、デトックスプロ
ジェクト「身体にきゅん♡デトックスウィーク！」の
同時企画の動画シリーズです。ちょっとむずかしい農
薬の話を、カエルがナビゲートしながら楽しくわかり
やすく発信しています。
第１回目の動画では、別団体（有機食材店「有機生活」
さん）主催でのデトックスプロジェクト経験者にお話
を聞こうという企画。結果がどうだったか、楽しかっ
たことやオススメのレシピなどを聞いています。
第２回目は、農民連分析センターの所長さんに登場い
ただき、デトックスプロジェクトの肝であるネオニコ
の分析に関してお話をうかがいました。カエルからの
無茶振りにもお話し上手に応えてくださる所長さん！
喜怒哀楽悲喜こもごもな楽しい動画になりました。
第３回目の動画も �� 月中に公開予定です。今回は神
戸大学の星信彦教授に最新の研究結果を聞きました。
これは本当に必聴です！！さらに新キャラも登場し
て、難 し い 話 を ど れ だ け と っ つ き や す く で き る の
か！？ご期待ください～ケロ！　　　  文責・出田芙実

日頃からくまたねの活動にご協力いただきありがとうございます。
今回の会報でも明らかなように、くまたねは発足して丸４年にな
りますが、発足目的に従い、多岐にわたる活動を続けております。
しかしながら、活動の資金が枯渇しております。
出費も重なる現状ではありますが、大切な活動を支えるため、会
員拡大、会費納入及び寄付について、ご支援をいただきますよう
お願い申し上げます。

くまもとのタネと食を守る会  会報
熊本市北区植木町今藤 1140-1　Tel：090-6426-3604　Fax：096-273-1917　📧 save.seedfoodkuma@gmail.com　🌐 kumatane.com　  

こんなに早く、  
学校給食のパンが全て
国産小麦に
  変わるなんて！
～学校給食署名活動プロジェクト～

政
課
等
関
連
す
る
部
局
の
出
席
が
あ
り
︑
く
ま

も
と
の
タ
ネ
と
食
を
守
る
会
か
ら
は
消
費
者
・

生
産
者
・
子
ど
も
を
も
つ
保
護
者
の
メ
ン
バ
ー
︑

中
に
県
内
小
麦
生
産
者
も
お
り
︑
意
見
交
換
で

し
っ
か
り
要
望
理
由
・
思
い
を
伝
え
ま
し
た
︒

県
の
学
校
給
食
会
を
訪
問

そ
の
後
︑
県
学
校
給
食
会
へ
も
訪
問
︒
話
し
合

い
の
テ
ー
ブ
ル
で
は
︑
給
食
会
か
ら
米
粉
パ
ン

が
供
給
さ
れ
て
い
る
現
状
や
課
題
な
ど
を
説
明

さ
れ
︑
私
た
ち
は
そ
れ
ぞ
れ
の
思
い
を
伝
え
ま

し
た
︒

製
粉
会
社
へ
の
調
査
に
同
行　

��
月
県
議
会
で

も
取
り
上
げ
ら
れ
る

２
０
２
１
年
��
月
の
県
議
会
一
般
質
問
で
学
校

給
食
の
小
麦
の
問
題
︑
ゲ
ノ
ム
編
集
ト
マ
ト
や

マ
ダ
イ
な
ど
食
の
安
全
に
関
す
る
質
問
に
取
り

上
げ
ら
れ
る
こ
と
に
な
り
ま　
︻
Ｐ
２
へ
続
く
︼

２
０
２
２
年
の
２
学
期
よ
り
︑
県
内
の
学
校
給

食
の
パ
ン
が
全
て
国
産
小
麦
︵
県
産
��
％
・
北

海
道
産
��
％
︶
に
変
わ
り
ま
し
た
︒
私
た
ち
の

署
名
活
動
の
第
一
項
目
が
実
現
し
た
こ
と
に
な

り
ま
す
︒

２
０
２
１
年
１
月
県
に
署
名
と
要
望
書
を
提
出

輸
入
小
麦
を
原
料
と
す
る
食
品
の
グ
リ
ホ
サ
ー

ト
残
留
を
農
民
連
食
品
分
析
セ
ン
タ
ー
の
検

査
・
分
析
報
告
で
知
り
︑
そ
の
悪
影
響
が
心
配

な
状
況
を
リ
ー
フ
レ
ッ
ト
や
署
名
用
紙
で
広
く

伝
え
る
活
動
を
始
め
︑﹁
熊
本
県
の
学
校
給
食

に
国
産
小
麦
を
使
用
し
て
く
だ
さ
い
﹂
と
い
う

要
望
内
容
の
署
名
活
動
を
始
め
ま
し
た
︒
��
の

団
体
・
個
人
が
賛
同
す
る
中
で
︑
１
万
４
千
筆

を
超
え
る
署
名
が
寄
せ
ら
れ
ま
し
た
︒

２
０
２
１
年
１
月
��
日
︑熊
本
県
教
育
委
員
会
・

熊
本
県
宛
の
署
名
用
紙
を
添
え
て
要
望
書
を
届

け
ま
し
た
︒
教
育
委
員
会
体
育
保
健
課
始
め
農

し
た
︒
そ
の
前
に
実
施
さ
れ
た
製
粉
会
社

へ
の
聞
き
取
り
調
査
に
は
︑
く
ま
も
と
の

タ
ネ
と
食
を
守
る
会
と
し
て
同
行
す
る
こ

と
が
出
来
ま
し
た
︒
学
校
給
食
の
小
麦
を

安
全
性
の
点
か
ら
国
産
・
県
産
小
麦
へ
変

え
た
い
要
望
に
つ
い
て
︑
製
粉
会
社
の
担

当
の
方
と
︑
課
題
点
や
消
費
者
と
し
て
私

た
ち
に
で
き
る
こ
と
は
何
か
を
率
直
に
話

し
合
い
ま
し
た
︒

地
域
の
親
が
動
き
始
め
る

次
第
に
署
名
活
動
が
拡
が
り
︑
我
が
子
の

通
う
学
校
や
地
域
の
行
政
に
出
向
い
て
話

し
を
す
る
方
が
少
し
ず
つ
現
れ
て
き
ま
し

た
︒
あ
る
市
で
は
︑
住
民
の
声
を
受
け
て

学
校
給
食
に
パ
ン
を
出
す
の
を
や
め
て
︑

全
て
米
飯
給
食
へ
変
更
す
る
動
き
も
あ
り

ま
し
た
︒

今
後
は
要
望
書
第
二
項
目
﹁
有
機
食
材
へ

の
切
り
替
え
﹂
に
向
け
て

今
後
も
︑
県
内
各
地
で
安
全
な
学
校
給
食

を
求
め
る
人
︑Ｐ
Ｔ
Ａ
や
学
校
給
食
に
携

わ
る
多
く
の
人
が
出
会
い
︑
食
の
安
心
・

安
全
の
問
題
を
一
緒
に
考
え
︑
地
産
地
消

で
よ
り
安
全
な
学
校
給
食
と
し
て
有
機
の

食
材
が
取
り
入
れ
ら
れ
る
よ
う
目
指
し
て

活
動
し
て
い
き
ま
す
︒    

文
責
・
國
本
聡
子

※

熊
本
県
へ
提
出
し
た
要
望
書
を
同
封
し
ま

す
︒Ｈ
Ｐ
の
﹁
食
の
未
来
﹂
で
の
ペ
ー
ジ
で
も

経
過
を
見
る
こ
と
が
で
き
ま
す
︒

■
寺
カ
フ
ェ
椿
／
店
主　

稲
田
千
春

こ
れ
か
ら
も
食
の
安
全
を
守
っ
て
い
く
活

動
に
協
力
で
き
れ
ば
と
思
っ
て
お
り
ま
す
。

■
菊
池
市
の
学
校
給
食
を
考
え
る
会
／
代

表　

中
里
千
恵

大
き
な
一
歩
で
す
ね
。さ
ら
に
オ
ー
ガ
ニ
ッ

ク
給
食
へ
向
け
て
頑
張
り
ま
し
ょ
う
！

■
マ
マ
ト
コ
キ
ッ
チ
ン
／
山
下
海
南
子

子
ど
も
た
ち
は
給
食
を
選
べ
ま
せ
ん
。
子

ど
も
た
ち
が
安
心
し
て
給
食
の
パ
ン
を
食

べ
ら
れ
る
こ
と
に
な
り
、
子
を
持
つ
親
と

し
て
嬉
し
い
で
す
。

■
自
然
派
き
く
ち
村 

渡
辺
商
店
／
代
表

　

渡
辺
義
文

学
校
給
食
に
国
産
小
麦
を
使
う
こ
と
で
、

子
供
た
ち
の
意
識
も
変
わ
っ
て
い
く
で

し
ょ
う
。

■
ｎ
ａ
ｔ
ｕ
ｒ
ａ
ｌ  

ｎ
ａ
ｔ
ｕ
ｒ
ａ
ｌ

（
旧:

九
州
産
直
ク
ラ
ブ
）

国
産
小
麦
切
り
替
え
実
現
を
き
っ
か
け
に

「
く
ま
た
ね
」
の
活
動
が
全
国
へ
広
が
る

こ
と
を
願
い
ま
す

■
ク
オ
リ
太
陽
堂
＆
こ
ど
も
の
給
食
を
考

え
る
会
／
園
田
恭
子

大
き
な
一
歩
で
す
ね
。
そ
れ
ぞ
れ
の
立
場

の
活
躍
の
賜
物
で
す
。

■
ｐ
ｏ
ｋ
ａ
ｐ
ｏ
ｋ
ａ
／
岩
下
さ
お
り

嬉
し
い
で
す
！
ま
ず
は
国
産
、
ゆ
く
ゆ
く

は
無
農
薬
へ
！
未
来
あ
る
子
供
た
ち
と
日

本
の
た
め
に
。

■
有
機
生
活
／
松
下
修

嬉
し
い
、
学
校
給
食
パ
ン
の
国
産
小
麦
化
。

子
供
の
健
康
と
未
来
の
為
に
、次
は
無
農
薬
へ
。

■
認
定
こ
ど
も
園　

た
ま
き
な
幼
稚
園
／

副
園
長　

緒
方
清
惇

給
食
の
小
麦
が
国
産
に
な
っ
た
こ
と
に
嬉

し
く
思
い
ま
す
。
子
ど
も
た
ち
の
こ
と
を

考
え
大
人
が
行
動
す
る
と
き
で
す
ね
。

★10/8 菊池市の学校給食を考える会：「食の安
全を守る人々」上映会

菊池市中央公民館キクロスで「食の安全を守る人々」映
画上映会を開催しました。�� 名の参加があり、「又聞き
で人から聞いたり言葉だけよりも心に響いた」「すぐにで
も行動にうつしていかなければいけないと思った」など
の嬉しいご感想が沢山あり、充実した上映会となりまし
た。また次の活動へつなげていきたいと思います。

★10/26 熊本市の学校給食を考える会準備会：
全国オーガニック給食フォーラムのサテライ
ト視聴会

★11/20 八代市「食の安全を守る人々」上映会
自主上映会実行員会主催

★12 月　荒尾市議会へ「ゲノム編集を受け取
らないで」の陳情書提出準備

署
名
賛
同
団
体
の

    

み
な
さ
ま
か
ら
一
言

会費納入および寄付のお願い

振込用紙を同封しています
ご支援お願いします！

Youtube 動画シリーズ
「＃カエルでもわかる農薬の話」
第２回まで公開中だケロ！

「身体にきゅん♡デトックスウィーク！」
ネオニコチノイド系農薬の数値の
分析結果をお楽しみに！！

こちらから
Youtube に
いけます

各地での動き

ゆうちょ銀行　
【記号番号：01780-0-172287】　

もしくは　
【一七九店　（当座）0172287】

４

2022 年 12 月発行

ご
協
力
あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
し
た
！



﹁
タ
ネ
と
未
来
く
ま
も
と
﹂
よ
り
︑

５
月
��
日
に
く
ま
た
ね
の
総
会
の
時

に
長
野
克
也
先
生
︵
東
海
大
学
農
学

部
非
常
勤
講
師
︶の
講
演
会
の
後
に
︑

タ
ネ
採
り
人
マ
ッ
ピ
ン
グ
の
画
像
の

ス
ラ
イ
ド
シ
ョ
ー
と
動
画
を
紹
介
し

ま
し
た
︒
タ
ネ
と
未
来
く
ま
も
と
で

県
内
各
地
か
ら
農
家
さ
ん
︑
家
庭
菜

園
の
方
か
ら
タ
ネ
の
デ
ー
タ
な
ど
を

　　長野  克也  氏
���� 年熊本県生まれ。東京農業大学出身（農学博士）。東海大学農学部教授（植物遺伝資源学研
究室）を ���� 年に退職、現在は東海大学農学部非常勤講師を務める。阿蘇の草原保全（環境省）
や 恋路島の植生の保護に関する研究（水俣市）、熊本市環境保護地区指定候補地精密調査（熊本市）
他多数に携わる。
タネを語らせたら日本一！の、タネを求めて世界を旅する種とり人。
“タネは動けない植物にとっての生き残り戦略”。面白くないはずがない！
���� 年より、くまたねの顧問に就任。

���� 年内には世界の人口は �� 億人に達する予
想です。これらの人々は長年の人類の英知によっ
て品種改良された農産物の品種に支えられてい
ます。現代農業なくしては世界の人口のほとん
どは生存できないのも事実です。
現代の優良な品種は多収で形が揃い、美味しい
ものにあふれています。これは過去 � 万年の間
の人類と植物の遺伝的多様性との戦いの結果な
のです。この戦いに一応勝利した人類は大繁栄
しています。
その結果、現代の農産物は生存のために必要で
重要な遺伝子を消失し、人間の手厚い保護の下
でしか生存できない脆弱な植物になってしまい
ました。このことは農業を工業製品や大きなエ

政
課
等
関
連
す
る
部
局
の
出
席
が
あ
り
︑
く
ま

も
と
の
タ
ネ
と
食
を
守
る
会
か
ら
は
消
費
者
・

生
産
者
・
子
ど
も
を
も
つ
保
護
者
の
メ
ン
バ
ー
︑

中
に
県
内
小
麦
生
産
者
も
お
り
︑
意
見
交
換
で

し
っ
か
り
要
望
理
由
・
思
い
を
伝
え
ま
し
た
︒

県
の
学
校
給
食
会
を
訪
問

そ
の
後
︑
県
学
校
給
食
会
へ
も
訪
問
︒
話
し
合

い
の
テ
ー
ブ
ル
で
は
︑
給
食
会
か
ら
米
粉
パ
ン

が
供
給
さ
れ
て
い
る
現
状
や
課
題
な
ど
を
説
明

さ
れ
︑
私
た
ち
は
そ
れ
ぞ
れ
の
思
い
を
伝
え
ま

し
た
︒

製
粉
会
社
へ
の
調
査
に
同
行　

��
月
県
議
会
で

も
取
り
上
げ
ら
れ
る

２
０
２
１
年
��
月
の
県
議
会
一
般
質
問
で
学
校

給
食
の
小
麦
の
問
題
︑
ゲ
ノ
ム
編
集
ト
マ
ト
や

マ
ダ
イ
な
ど
食
の
安
全
に
関
す
る
質
問
に
取
り

上
げ
ら
れ
る
こ
と
に
な
り
ま　
︻
Ｐ
２
へ
続
く
︼

２
０
２
２
年
の
２
学
期
よ
り
︑
県
内
の
学
校
給

食
の
パ
ン
が
全
て
国
産
小
麦
︵
県
産
��
％
・
北

海
道
産
��
％
︶
に
変
わ
り
ま
し
た
︒
私
た
ち
の

署
名
活
動
の
第
一
項
目
が
実
現
し
た
こ
と
に
な

り
ま
す
︒

２
０
２
１
年
１
月
県
に
署
名
と
要
望
書
を
提
出

輸
入
小
麦
を
原
料
と
す
る
食
品
の
グ
リ
ホ
サ
ー

ト
残
留
を
農
民
連
食
品
分
析
セ
ン
タ
ー
の
検

査
・
分
析
報
告
で
知
り
︑
そ
の
悪
影
響
が
心
配

な
状
況
を
リ
ー
フ
レ
ッ
ト
や
署
名
用
紙
で
広
く

伝
え
る
活
動
を
始
め
︑﹁
熊
本
県
の
学
校
給
食

に
国
産
小
麦
を
使
用
し
て
く
だ
さ
い
﹂
と
い
う

要
望
内
容
の
署
名
活
動
を
始
め
ま
し
た
︒
��
の

団
体
・
個
人
が
賛
同
す
る
中
で
︑
１
万
４
千
筆

を
超
え
る
署
名
が
寄
せ
ら
れ
ま
し
た
︒

２
０
２
１
年
１
月
��
日
︑熊
本
県
教
育
委
員
会
・

熊
本
県
宛
の
署
名
用
紙
を
添
え
て
要
望
書
を
届

け
ま
し
た
︒
教
育
委
員
会
体
育
保
健
課
始
め
農

し
た
︒
そ
の
前
に
実
施
さ
れ
た
製
粉
会
社

へ
の
聞
き
取
り
調
査
に
は
︑
く
ま
も
と
の

タ
ネ
と
食
を
守
る
会
と
し
て
同
行
す
る
こ

と
が
出
来
ま
し
た
︒
学
校
給
食
の
小
麦
を

安
全
性
の
点
か
ら
国
産
・
県
産
小
麦
へ
変

え
た
い
要
望
に
つ
い
て
︑
製
粉
会
社
の
担

当
の
方
と
︑
課
題
点
や
消
費
者
と
し
て
私

た
ち
に
で
き
る
こ
と
は
何
か
を
率
直
に
話

し
合
い
ま
し
た
︒

地
域
の
親
が
動
き
始
め
る

次
第
に
署
名
活
動
が
拡
が
り
︑
我
が
子
の

通
う
学
校
や
地
域
の
行
政
に
出
向
い
て
話

し
を
す
る
方
が
少
し
ず
つ
現
れ
て
き
ま
し

た
︒
あ
る
市
で
は
︑
住
民
の
声
を
受
け
て

学
校
給
食
に
パ
ン
を
出
す
の
を
や
め
て
︑

全
て
米
飯
給
食
へ
変
更
す
る
動
き
も
あ
り

ま
し
た
︒

今
後
は
要
望
書
第
二
項
目
﹁
有
機
食
材
へ

の
切
り
替
え
﹂
に
向
け
て

今
後
も
︑
県
内
各
地
で
安
全
な
学
校
給
食

を
求
め
る
人
︑Ｐ
Ｔ
Ａ
や
学
校
給
食
に
携

わ
る
多
く
の
人
が
出
会
い
︑
食
の
安
心
・

安
全
の
問
題
を
一
緒
に
考
え
︑
地
産
地
消

で
よ
り
安
全
な
学
校
給
食
と
し
て
有
機
の

食
材
が
取
り
入
れ
ら
れ
る
よ
う
目
指
し
て

活
動
し
て
い
き
ま
す
︒    

文
責
・
國
本
聡
子

※

熊
本
県
へ
提
出
し
た
要
望
書
を
同
封
し
ま

す
︒Ｈ
Ｐ
の
﹁
食
の
未
来
﹂
で
の
ペ
ー
ジ
で
も

経
過
を
見
る
こ
と
が
で
き
ま
す
︒

ネルギーを消費する高エネルギー消費型の産業
に変化させました。
さらに、環境の悪化や気候変動が地球規模で進
行し、戦争等の社会不安が現実のものとなり、
今後の食糧確保に不安な影を落としています。
これらの現状を踏まえ、我々はもう一度植物が
本来有する多様な遺伝子を見直す必要があるで
しょう。幸いにもそれらの遺伝子は地方品種や
古典品種のタネの中に残存している可能性があ
ります。今こそ、現代の品種からは失われたこ
れらの貴重な遺伝子を保存し、有効利用する時
期かもしれません。
全てが失われる前に・・・・・・・

「現代農業と種子」 長野 克也くまもとのタネと食を考える会・顧問
タ ネ

STOP‼
ゲノム編集食品

たねとり人
を

探していま
す！

HPから
チェック

２３

な が の  か つ や

くまたね HP > くまもとのたねとり人マップ

送
っ
て
頂
い
た
の
を
集
め
た
の
を
く

ま
た
ね
さ
ん
の
お
力
を
お
借
り
し
ま

し
て
︑
タ
ネ
採
り
人
マ
ッ
ピ
ン
グ
が

出
来
上
が
り
︑
く
ま
た
ね
さ
ん
の

ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
の
方
に
載
せ
て
頂
け

ま
し
た
︒
沢
山
の
農
家
や
家
庭
菜
園

の
方
が
貴
重
な
デ
ー
タ
を
送
っ
て
頂

い
た
お
か
げ
で
と
て
も
充
実
し
た

マ
ッ
ピ
ン
グ
が
で
き
た
こ
と
を
ご
報

告
さ
せ
て
頂
き
ま
す
︒
今
後
は
︑
県

内
全
域
が
マ
ッ
ピ
ン
グ
検
索
出
来
る

よ
う
に
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
の
下
記
で
タ

ネ
採
り
人
募
集
し
た
り
︑
各
地
域
で

タ
ネ
採
り
人
の
デ
ー
タ
を
集
約
す
る

方
を
募
集
か
お
願
い
す
る
形
で
タ
ネ

採
り
人
を
増
や
し
て
い
こ
う
と
思
い

ま
す
︒︵
タ
ネ
と
未
来
く
ま
も
と
代

表　
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報告①

報告②

県南にも
たねとり人いるはず！
連絡ください♪

「貴自治体の福祉施設や教育施設にお
いて、ゲノム編集トマトを受け取ら
ないでください。熊本はトマトの生

産地です。交雑も心配です」という要望書を �� 市町村首
長と教育長宛に提出しました。

不安がつのるゲノム編集食品
パイオニアエコサイエンス社は、ゲノム編集トマト「シ
シリアンルージュハイギャバ」の種苗を、福祉施設や教
育施設へ無償配布する計画を発表しました。福祉施設へ
の配布は ���� 年、教育施設は ���� 年に開始するとのこ
とです。子供達にまだ議論の多いゲノム編集の苗を無償
で配布し、授業で使うなんて、とんでもないことです。
熊本は、ゲノム編集の日本で初めての商業栽培（研究目
的ではなく、一般販売目的）の生産地になってしまいま
した。
パイオニアエコサイエンス社に栽培地域や栽培方法を問
い合わせても、答えてくれませんでした。くまたね以外

でも生協や市議会議員が見学を申し入れましたが、断ら
れています。情報を公開しないゲノム編集のトマトの栽
培への不安がつのります。最近わかったことですがソバー
ジュ栽培という、ハウスを用いない開放的栽培方法のよ
うです。ますます、交雑が心配になりました。

「受け取る」との回答は０
�� 市町村への要望書への回答は �� 自治体、�� 部局から
回答がありました。「受け取らない」が � 部局。「その他」
が �� 部局、「受け取る」は０です。
要望書と結果を添付しますので、ご覧になってください。

足元でアクションを起こしましょう
直接事務局に自分の住む自治体が回答を送ってきたかど
うかを聞いてくだされば、お教えします。足元でアクショ
ンを起こしてください。
自治体は、国がゲノム編集を認めても、自治法にもとづ
いて独自の判断ができる領域があるのです。地方自治の
力を信じましょう。   　　　　　　　　　  文責・間すみこ

�� 月 � 日には、印鑰智哉さん講演会
「ゲノム編集の “モヤッと” をスッキ

リに変える！」を開催。私たちは何故ゲノム編集食品に
反対するかを以下にまとめました。
➀ゲノム編集は品種改良ではありません。遺伝子工学に

基づく遺伝子操作技術です。
➁予測できない遺伝的エラーを引き起こす可能性あり。

オフターゲットと言います。
➂これまでも思いもかけない遺伝子的な変異が生み出さ

れました。未知の毒性やアレルゲン物質が生成される
可能性があると警告する科学者達もいます。
➃自然のあり方の一部を壊して奇形化した動植物であ

ることが明らか。筋肉真鯛。肥大トラフグ。回遊でき
ない養殖サバなど。ギャバ成分を作り続けるミニトマ
トも同じです。総じて気味の悪い食べ物です。

➄アメリカで売り出された高オレイン酸大豆なるものは、
消費者にそっぽを向かれ早々と消えてしまいました。

➅表示の必要なしという政府の姿勢は乱暴すぎます。食
品の選択の機会だけでなく、人為的、自然的交雑をと
うして、自然生態系に混乱が起こることも心配です。

➆食べ物については規制と選択可能な表示が必要。
➇農家の営みを阻害する危険が。意図しない交雑により、

有機農業者などゲノム編集種でない作物を作る農家の
営みを阻害しない方策を！　　 　　　　　 文責・間司

※講演の録画はくまたね Youtube チャンネルでご覧ください。


